

# EL OBRERO

AÑO XXX NUM. 1424  
Palma de Mallorca 9 de Agosto 1929

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

# BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## Educación política y soberanía del Pueblo

Estamos en un período de constitución española, período de extraordinaria trascendencia histórica en el que están comprometidos gravemente el porvenir del país y los derechos ciudadanos. A los seis años de dictadura se nos quiere otorgar gratuitamente una constitución que tiene todas las trazas de un recinto amurallado bien pertrechado de obuses cuyas bocas enfilan hacia los derechos civiles del pueblo en holocausto de un Poder absolutista aparentemente legalizado. Ese recinto amurallado que lleva el nombre de anteproyecto de constitución es como el agua de una legalidad dictatorial con que se pretende bautizar a la propia dictadura bajo el nombre de régimen constitucional. Y en ese recinto tratase no solamente de perpetuar a la dictadura legalizándola, sino también y muy principalmente dar un refugio de salvación y defensa a aquellos valores de abolengo tradicional ya gastados, cotrompidos, tambaleantes y detestados por todo el espíritu sano y liberal del país.

Más tened en cuenta que el pueblo está ausente de todo eso, no asiste ni tiene intervención alguna en ese bautismo de legalidad con que se quiere adornar a la dictadura; y un bautismo que tan hondamente afecta a la Nación y no tiene la sanción y el apadrinaje del pueblo, no puede tener valor de consistencia nacional y nada de extraño tendría que los propios padres de la criatura fuesen impotentes para salvarla de las malquerencias del pueblo español.

Un país, una nación no es sólo una extensión más o menos importante de kilómetros cuadrados de terreno; es también una sociedad, un conjunto de individuos y familias ligados por intereses comunes y que necesitan de un orden, de unas leyes, de una organización y de un Estado que reglamente y garantice sus derechos naturales y de convivencia social. Y si una nación es una sociedad en que nadie puede eludir su condición de asociado y en que todos tienen deberes que cumplir y derechos que gozar, es natural que todos tengan intervención en la elaboración de sus leyes y de todas las normas que han de regir sus destinos. Nadie tiene derecho a eliminar o presindir de esa intervención del pueblo en la formación de las leyes fundamentales de un país civilizado. El que lo haga se pone la nación por montera y comete un atentado contra el sentimiento de soberanía nacional. Y esa clase de atentados son de tanta gravedad, hieren tan hondamente las fibras del sentimiento popular, que el pueblo no los olvida ni perdona jamás. La historia nos dice que los usurpadores del derecho público tarde o temprano caen víctimas de su propio desafío ante la venganza popular, que cuanto más tarda en desbordarse más furiosa se

desencadena porque acumula mayor cantidad de motivos de explosión.

Una nación no es ni puede ser patrimonio de una casta, de una familia o de una persona, es de todos los que han nacido y están naturalizados en ella, y por lo mismo, pertenece al conjunto de todos ellos en sus facultades de soberanía indiscutible el establecer sus leyes básicas. Constitución quiere decir organización, formación, edificación del sistema político de un país, y como ese sistema ha de afectar a la vida colectiva en todas sus manifestaciones y a los sentimientos e ideas individuales de cada ciudadano, al formularse el Código que ha de regular esa vida y garantizar esos sentimientos y esas ideas, debe estar presente, sin tapujos ni limitaciones de ninguna especie, la voluntad libérrima de todos los ciudadanos, es decir, la nación entera, como única soberana para darse asimismo los destinos y orientaciones que mejor respondan a sus intereses y a sus ideas de civilización.

(Fracmento de una conferencia de Lorenzo Bisbal dada en la Casa del Pueblo a los jóvenes socialistas).

## Alomar no ha pertenecido nunca a Alianza Republicana

A consecuencia de la publicación de nuestro artículo «¿Qué ideas tiene don Gabriel Alomar?», en el cual nos hacíamos eco de la noticia publicada por la prensa de que dicho señor junto con Marcelino Domingo y otros se habían separado del partido Alianza Republicana para fundar otro partido con el nombre de «Radical Socialista», nuestro director ha recibido del amigo Alomar una carta en la cual dice lo siguiente:

Palma 3 de Agosto de 1929

Mi distinguido amigo: luego a V. que rectifique una noticia inexacta, de que se hace eco EL OBRERO BALEAR en su último número. Yo no he podido retirarme de la Alianza Republicana, porque nunca he pertenecido a ella.

Le saluda muy atentamente su amigo.

GABRIEL ALOMAR

\*\*\*

Como se ve el Sr. Alomar niega que jamás haya pertenecido, como se desprende de aquella noticia por nosotros recogida, a «Alianza Republicana», pero como no dice nada sobre el otro extremo que aquella abarca, hemos de suponer que es cierto que Alomar forma parte de los que fundan el partido «radical socialista» en España, partido que no tendrá de socialista más que el apellido y que, si llega a constituirse y a funcionar, que lo dudamos, lo único

que esperamos de él es una labor lírica y completamente estéril.

(Como pierden el tiempo esos hombres intelectuales)

## Ante el anteproyecto

Que si la Soberanía reside en el pueblo y este ha de darse a sí mismo su Constitución, que si Cortes Constituyentes, que si el pacto, que si la Constitución del 76, que si el Anteproyecto es abigarrado y reaccionario. Como dice quién yo sé «sólo las explosiones de evidencia nos sacan de nuestro éxtasis» y entonces... nos poníamos a reparar nuestros conocimientos de Derecho Político. Las consultas son tan recientes que apenas hay variación en el método.» La Constitución del 76 y el Anteproyecto: sus semejanzas; sus diferencias.

Se dice que la opinión pública, en general, recibe el anteproyecto con indiferencia porque, en el fondo, se percata de que la Constitución en él contenida no es una verdadera Constitución. Decir «en el fondo» es como decir en lo subconsciente, por mirada intuitiva y olvidando, o sin tener necesidad de tal esfuerzo, lo que dicen los libros y hasta sin preocuparse de lo que opinen los prohombres políticos. Yo no sé si la tal opinión pública existe y si para sí piensa, ante una Constitución que no es una verdadera Constitución, en la eficacia de compararla con la del 76, de recordar a Luis XVIII y a Montesquieu. Si yo me equivoco y existe y se pira por las disquisiciones teóricas, le recomiendo un libro para este verano «Derecho político» de F. Fischbach, publicado en la colección «Labor», libro muy moderno y muy útil (aunque muchos estudiantes no lo quieran porque no contesta bien al programa), cuyo traductor N. Roses ha añadido unas notas admirables y actualísimas al texto.

Yo creo que hay una parte de opinión bien percatada de que Derecho Político sabemos de sobra para hacer un comentario, que también sabemos lo que por la Constitución, hicieron nuestros abuelos y hasta dónde llegan nuestras fuerzas. Que realmente no llegan a mucho, pues no son verdaderamente fuerzas porque tan cargado uno de los platillos que ya reboza, nos colgamos todos del fiel de la balanza, saturados de medida, de teorías Constitucionales, de ruegos moderados al final; «¡si al menos se contentasen con no pesar más de 76!» «¡Si suprimieran ese Consejo!»

Peticiones que de aquí no pueden pasar porque entonces, corriendo, nos llama «La Nación» malos patriotas, belcheviques, anarquistas. Y hasta nos lo llegamos a creer y tenemos que recurrir a los libros para serenarnos. Y estudiaremos tanto que puente de oro haremos no ya de plata.

A. FERNÁNDEZ BALLESTEROS

## NOTAS FUGACES

### UNA BUENA PELÍCULA

En un cine de Palma, hemos visto una película que nos ha emocionado bastante, por su argumento conmovedor y real; una página arrancada de la vida. Una película que de cada mil hay una. Huye de todas esas cintas anodinas que sólo son para pasar el tiempo y para no turbar la diges-

tión de los seres que tienen pereza de hacer funcionar el cerebro.

Nos referimos a la película «Y el mundo marcha»... Producida por una manufactura americana, en la cual se ve a la legua la pericia del director por estar bien cuidados los más nimios detalles.

Los papeles centrales, esposa y marido, están interpretados felizmente, maravillosamente, como saben hacerlo los artistas de Hollywood. No sabemos decir si lo hace mejor él o ella.

El argumento no es nuevo; pero está tan bien desarrollado, con escenas alegres y otras tristes, que por fuerza se apodera del espectador absorbe su atención y se identifican los dos, acabando por vivir ambos el drama.

El cine, muchas veces lo hemos dicho, es un gran educador de las masas. Últimamente que haya tan pocas películas que sean verdaderamente educativas. Deberían producirse muchas y seleccionar los asuntos para que así verdaderamente el arte mudo fuera una escuela de cultura y ciudadanía.

No olvidemos la despiadada campaña de que ha venido siendo objeto el cine por parte de los que no ven con buenos ojos el progreso de los pueblos, más bien por temer que el progreso sea perjudicial a los que disfrutan privilegios a costa de la masa ignara, que por ser ignorante es esclava de su propia ignorancia.

El cine, como los libros, como todo lo que signifique adelanto, es cabeza de turco de todos los golpes que le asestan traicioneramente, alevosamente, los enemigos del progreso y le culpan de varios males que padece la humanidad de estos días, cuando eso no es más que una absurda patraña. «¿Acaso antes del invento del cine no existía esa corrupción que hoy invade las costumbres y la cual se atribuye a ciertas películas un poco libres?»

Por poco que miremos la historia, veremos que en tiempos pasados se llegó a un relajamiento de costumbres, que hoy, que hay cine, no tenemos ni siquiera una mitad. ¡Claro que hay corrupción en nuestro siglo; pero de la forma que lo había en los siglos pasados, por ejemplo en Roma que llegó al colmo de los colmos, no. Creer que el cine ha pervertido a la humanidad de hoy, es una candorosa ingenuidad.

Podemos agradecerle al cine el que haya aumentado la cultura entre las masas populares; ha enseñado a leer y ha refinado las costumbres.

En Alemania y Austria y quitás en otras naciones, los Partidos Socialistas utilizan el cine para la propaganda del ideal, ya que es un gran medio para captarse adeptos, debido a la enorme influencia que ejerce entre el pueblo.

\*\*\*

La película «Y el mundo marcha»... repetimos, nos ha conmovido profundamente. Recordamos una escena, que por sí sola, vale mucho. Un camión ha atropellado a la hija, tierna criatura de unos cuatro años y está grave. El padre se halla como loco ante la pérdida inminente del ser querido y hace callar un voceador de periódicos que pasa por frente su casa. Después pasan veloces y tocando las sirenas, los autos de los bomberos, y el padre sale a la calle para decirles que no hagan ruido, que su hija se muere. Un guardia lo coge por la espalda y lo lleva a su casa diciéndole: «Se cree V. que porque su hija se muere, se va a parar el mundo?»

Y, efectivamente, pese a quien pese, el mundo marcha.

JACK

## ACTUALIDADES

## ¿Republicanos? ¿Socialistas?

Hace una temporada vengo leyendo con curiosidad algunas opiniones sobre la formación de un partido político que recoja y encauce las aspiraciones liberales, dispersas según se dice.

Ante todo haré constar que ningún socialista debe sentir temor por ello, sine felicitarse si así ocurriera, sin embargo no podremos alejar ciertos recelos que nos sugieren afirmaciones de los que pretenden ser impulsores de este movimiento.

Para confirmar estos recelos leemos en un periódico de la región el anuncio de que elementos de los partidos republicano y socialista van a convocar un congreso para constituir un partido político que se llamará radical-socialista; conocíamos la denominación que se quería dar al partido en gestación, la hemos juzgado siempre un desacuerdo; pero lo que más tiene que llamar nuestra atención en la noticia transcrita son los elementos del partido socialista que se citan, porque nuestro partido no necesita el adjetivo de republicano para serlo, nosotros no hemos traído la monarquía, nos atenemos a la realidad y nos organizamos para sustituir el régimen según los acuerdos de nuestros congresos, por esto creemos imposible que ningún socialista (no basta pertenecer al partido para serlo) se preste a juegos que pueden resultar peligrosos.

Como acertadamente decía hace unos días nuestro correligionario Luis Araguistáin, para nosotros no existen más que dos partidos: el proletario y el burgués, pretender sembrar el equívoco es labor estéril y perjudicial para quien la realice.

Hay que definirse, el momento lo exige, pero con valentía, sin esperar que desaparezca la tormenta para quedarse del lado que más convenga.

Una de las afirmaciones que se han hecho ya muchas veces, repetida estos días, es que el partido socialista tiene obstruido su acceso a los intelectuales; tan torpe afirmación se deshace por sí misma, en España son ya muchos los intelectuales que pertenecen a nuestro partido y de ello tenemos motivos para alegrarnos, no por nosotros solamente sino por toda la humanidad, podrán contradecirnos los que desconocen el ideario socialista.

A todos los republicanos y liberales que de verdad sientan sus ideas debemos invitar a que, sin recelos ni compromisos de ningún género, estudien el socialismo, conozcan nuestra actuación y luego o bien en consecuencia, si así hicieran yo no dudo que vendrían a nuestro lado, mientras tanto deben abstenerse de molestarnos, porque nosotros sabemos lo que queremos y no necesitamos consejos de extraños.

Vengan con nosotros los verdaderos republicanos y liberales y aquí encontrarán la superación de sus ideales y evitarán que se pierdan en vano esfuerzos y trabajos que pueden ser de utilidad para el porvenir de la humanidad, principalmente de esta España que todos decimos, anhela hacerla grande y que en estos momentos pasa por momentos trascendentales. Vale más prevenir que lamentar cuando sea necesario arreglarlo por la violencia.

MANUEL ARMESTO

## OPINIONES

## La reforma de la Constitución

Aunque modesta, vamos a dar brevemente nuestra opinión referente al anteproyecto de Constitución que la Sección 1.ª de la Asamblea ha presentado para que se apruebe y máxime ahora que el gobierno ha dado libertad para poder comentarla.

Lo que primero salta a la vista al leer el anteproyecto es que se pretende que la soberanía de la nación radique en el Consejo del Reino y por consiguiente al Rey, que en lugar de reinar gobiernará.

En estos tiempos en que la democra-

cia va avanzando por todo el mundo, la presentación de una Constitución tan retrograda como esta que presenta la Asamblea Consultiva, es volver a tres siglos atrás, a la monarquía absoluta, al «orden y mando».

Hoy cuando existe una monarquía en Inglaterra a la cual se la llama con gorro frigio, que puede servir de modelo a muchas repúblicas por su forma de gobierno democrática, en que el Parlamento es el que dirige los destinos del País y es poseedor por tanto de la soberanía popular, hoy, repetimos, el redactar un anteproyecto de Constitución de esta forma que nos presentan, es pretender arrancar al pobre pueblo español su soberanía y al individuo su derecho de ciudadano, inalienable como sagrado en el nuevo Derecho universal.

Estamos pues en unas circunstancias difíciles y peliagudas, y de su solución quizás dependa el porvenir político de España.

Vamos hacia una monarquía absoluta; pero creemos que la parte sana y consciente del país, los hombres verdaderamente liberales y amantes de la democracia, sabrán cumplir con su deber y evitar que sea Constitución se vote.

Nosotros los socialistas cumpliremos con nuestro deber.

RAMÓN GARCÍA GALÁN  
De la «Juventud Socialista»

## Kurt Lenz en Palma

Hemos sido gratamente visitados por el camarada alemán y periodista del socialismo internacional Kurt Lenz, que ha venido a pasarse unos quince días en Mallorca después de haber estado en Madrid, Barcelona y otras capitales de España.

Le traje a nuestro país su misión de periodista, pues es corresponsal en París de 30 periódicos socialistas extranjeros y vino como representante de los mismos para asistir a las reuniones de la Sociedad de Naciones que tuvieron lugar en Madrid.

De los periódicos socialistas que representa los hay de alemanes, checoslovacos, austriacos, suizos, polacos y otros, con lo cual queda dicho que domina todos los idiomas de estos países. El español lo habla sólo desde hace seis semanas y lo hace tan correctamente que parece hace años que vive en nuestro país.

El camarada Kurt Lenz es un joven de unos 28 años de cultura muy extensa y sólida. Dos veces hemos hablado con él y siempre nos ha acosado de preguntas acerca de todo lo que viene leyendo y observando por Mallorca, llevándose nota de todo. Se conoce que es un observador minucioso y fino. Una de las preguntas que nos hizo fué la siguiente: «Yendo a la Ciudad Jardín, por el camino he visto unas casas muy raras ¿son cuevas construidas en tiempo de los moros?». Kurt Lenz se refería a la línea de casuchas indúctas del camino vecinal de C'an Perantonió, o sean los llamados Molinos, que realmente dan el aspecto de cuevas morunas sin sol ni aire, impropias para ser habitadas por seres humanos. Como mallorquines confesamos que la pregunta nos hizo sentir en la cara el fuego del rubor.

Muy agradables nos han sido las conversaciones sostenidas con el camarada Lenz, a quien desde estas columnas saludamos muy cordalmente deseándole toda clase de satisfacciones durante su corta estancia en esta isla, cuyas bellezas está visitando en estos momentos.

## Excursión a Esporlas

El domingo día 11 del actual, un grupo de obreros de la Casa del Pueblo, efectuarán una excursión a Esporlas para admirar las bellezas panorámicas de aquel pueblo.

La salida de Palma será el mismo día 11, partiendo en el tranvía de Establi-

ments de las 6 de la mañana que sale de la Plaza del Olivar, con combinación del auto que espera en Establiments, para llevarnos a Esporlas. Se comerá allí.

Para detalles dirigirse al compañero Galán.

## DEFENSA OBLIGADA

## Frente a los detractores del Socialismo

V

A que por todos sean disfrutados los dones de la Naturaleza, los frutos del trabajo y las fruiciones del Arte y la Ciencia ha tendido y tiende la labor educativa de los grandes maestros, de los espíritus verdaderamente selectos, en desacuerdo evidente con todas las predicaciones de conformismo y con el presente estado de cosas, injusto hasta lo criminoso en la distribución del pan y de la enseñanza, como sostuvo el gran poliglota Joaquín Costa cuando clamaba para los muchos españoles analfabetos y hambrientos escuela y despensa. Los clamores de este gran hombre, como los de los demás grandes maestros de las multitudes hambrientas de pan, justicia y enseñanza, no son plañidos, como dijo Ramiro de Maeztu, sino pura idealidad y desinterés, según reconoció éste en la revista *Nuevo Mundo* del 9 de Febrero de 1911. He aquí las palabras del hoy rectificado publicista y ex-colaborador de la publicación anarquista *La Revista Blanca*:

«Quitad a Costa, a Giner y a Iglesias el sueño de una sociedad más fuerte, más sabia y más justa, y habrá desaparecido su obra. Porque en la cabeza de Costa se dibujaba una España más fuerte, ha encontrado acentos para apostrofarmos por nuestra mengua; porque en la cabeza de Giner se perfilaba una España más sabia, ha sabido infundir a sus discípulos la religiosidad de la cultura; porque en la cabeza de Iglesias se esbozaba una España más justa, ha logrado arrancar a los obreros de las tabernas.

«Las plañideras—los clamorosos del derecho y la justicia, decimos nosotros, han despertado el espíritu del pueblo. Aún no entiende del todo el público; aún no distingue bien entre el charlatán y el orador, entre el artista y el hombre práctico, entre el político que sirve una idea y el político que se sirve a sí mismo. Pero empieza a entender; y ya hay gentes, de las que aprovechan la insensibilidad general, que notan que se les escapa la tierra que pisan. ¿Qué ocurrirá si llega el pueblo de España a entender bien?

«De ahí la urgencia de atenuar el espíritu crítico. Nada de más efecto que confundirlo con el espíritu negativo. Sólo que esta confusión hay que rechazarla con energía.»

Nadie podrá negar que el hoy discutido escritor don Ramiro de Maeztu, estuvo justo en su bien razonada crónica *Las plañideras*, al reseñar, siquiera fuese a la ligera, la labor educativa de los tres hombres más relevantes que produjo España en el pasado siglo, a los que, indiscutiblemente, se debe toda la sana idealidad que flota en el ambiente político español.

Contra la oposición irracional de los enemigos del derecho natural, de la cultura y de la justicia, triunfarán las ideas sembradas, pródiga y altruísticamente por aquellos tres grandes hombres, no obstante los estados de violencia y de falacia confesional que interponen el capitalismo y sus auxiliares al avance del Socialismo.

Al calor de las ideas vertidas por el ilustre D. Francisco Giner de los Rios, surgirá, a pesar de todo, una España culta y respetuosa con todas las creencias religiosas, sociales y políticas; de las sembradas por el sabio Costa, una agricultura redimida por el colectivismo agrario; de la tenaz labor del incan-

sable Pablo Iglesias, la socialización de la riqueza, acaparada por los que no producen y derrochan en bacante perpetua el producto del trabajo de los que mueren de pauperados por la carencia de aquellos medios de subsistencia que son acumulados por el avaro y la confabulación mercantilista.

Por lo visto, piensan los redactores y auxiliares de *Renovación Social* que hemos retrocedido a los felices tiempos fernandinos o a los de Felipe II, con sus persecuciones sin cuento por el delito de pensar en desacuerdo con los dogmas del catolicismo, mejor dicho con las imperativas ordenaciones de la Iglesia romana. Véamos como lo demuestran:

«El socialismo—dicen—es un marxismo algo más rezagado o cobardo, pero es tan marxismo como el comunismo, que en la actualidad, a pesar del régimen de excepción en que vivimos, los propagandistas de ambos partidos o de ambas ramas del marxismo, por medio de la Prensa, de los milines, sobre todo de las Asociaciones profesionales o Sindicatos, realizan titánicas y ciertamente no infecundos esfuerzos para atraerse a los trabajadores de campo—obreros, colonos, aparceros hasta pequeños propietarios—; y que entre los dependientes de comercio, empleados, etc., abundan sobremanera los adheridos a tan peligrosos bandos son cosas que hasta los míopes voluntarios ven con claridad meridiana.»

Y tal manera de razonar de los romanistas sectarios se puede interpretar por una llamada a la persecución de los socialistas, ya que siguen diciendo:

«Lo característico y esencial del Socialismo no es lo que en él hay de cristiano, porque en eso conviene con el catolicismo, un poco anterior a tal partido o escuela, sino precisamente lo que hay ahí de materialista y ateo e inmoral. ¿No es eso, por encima de todo lo que rezuma de las columnas de todos sus periódicos y de las páginas de casi todos sus libros y folletos de propaganda?

«León XIII ha reivindicado para la religión católica todo lo bueno que hay en el Socialismo, todo lo que es defensa de los derechos y elevación moral y material de los obreros; Pío XI, tiene buen cuidado de dejar salvo «la debida solicitud para elevar la condición de los trabajadores»; pero ambos condenan el Socialismo, que por su fondo ateo, materialista y consecuentemente de una repugnante inmoralidad constituye un peligro para la pública tranquilidad.»

Por lo que queda reproducido, se demuestra hasta la saciedad que los clericales de nuestro tiempo, ni mejores ni peores que los de pasadas centurias, no proceden de acuerdo con la ideología cristiana. No imitan a los primitivos cristianos que practicaban fielmente doctrinas de amor al prójimo, del mismo modo que las practican los socialistas de acuerdo con los preceptos bíblicos.

MARIA CAMBRILS

## Para el II aniversario de «Salud y Cultura»

Esta entidad en Junta general efectuada el día 5 del corriente, acordó celebrar un acto de compañerismo el domingo día 18, a las cinco y media de la tarde para conmemorar el II aniversario de reorganización de «Salud y Cultura».

En el acto, el cual será amenizado por una banda de guitarras y bandurrias, servirá un helado con pastas, despatchado el Conserje los tickets al precio de 0'50 pesetas uno. Al final se tocarán varios bailes para expansión del momento joven.

En el número próximo publicaremos más detalles de este acto, el cual esperamos se verá muy concurrido.

EL COMITÉ

## La Reforma Constitucional

Son muchos los comentarios que se están haciendo desde que el Gobierno actual dió a conocer a la opinión Española, el nuevo proyecto de la reforma constitucional, nuevo por ser recientemente confeccionado, pero repasándole y viendo su fondo, de nuevo, de orientación genuinamente liberal y progresiva no tiene nada, que pueda llamarse nuevo, ante la marcha progresiva que se desarrollan las Constituciones en el mundo actual.

Y ante el nuevo rumbo y las nuevas orientaciones en que se desarrolla la vida en la mayoría de las naciones europeas, no es esta la Constitución que a España debe dársele, no, si no otra muy diferente; pues a España debe dársele una nueva Constitución profundamente liberal adónde se desarrolle la vida actual en las nuevas costumbres y no en lo viejo y arcaico corrompido, pues eso debe pasar a la historia para no volver jamás.

La nación Española, la clase viva y productora que la enriquece y le dá vida y fuerza, precisa y ansia una nueva Constitución amplia adónde sus derechos de ciudadanía y sus vidas sean respetados y defendidos, adónde la cultura y la instrucción sea desarrollada extensamente, para que no siga dándose el caso bochornoso, de que España sea una de las naciones europeas que más analfabetos tenga, por el abandono y la conveniencia de los que durante veinte siglos han venido rigiendo los tristes desinios de España.

El país Español necesita una Constitución netamente nueva, adónde las crisis de trabajo, que tanto dolor y miseria llevan a los hogares proletarios, fuente de toda riqueza nacional, desaparezcan para siempre, con el desarrollo del problema agrario e industrial que tanta falta hacen resolver, obligando para ello en la parte agraria, a que se cultiven las grandes extensiones de terrenos que hay por cultivar; y si los grandes terratenientes se oponen a ello obligárseles, pues todo por el bien de la nación debe hacerse; llegando si es preciso a la incautación de esas tierras por el Estado para darlas al cultivo, y cesen para siempre los grandes cotos de caza y las grandes dehesas destinadas al cricio de ganado de lidia con lo que se deshonra y embrutece a España.

El pueblo Español necesita no, una Reforma en la Constitución, si no, una nueva Constitución, adónde las leyes que han de regir la vida nacional sean respetadas, y se hagan respetar por

quienes rijan los destinos de la nación, y que sea el pueblo, que sea la opinión genuinamente popular y democrática la que elija sus verdaderos representantes, hombres y mujeres, con deberes y derechos iguales a elegir y a ser elegidos, por medio de sufragio universal libre y espontáneo; para que sean los que defiendan y administren los intereses generales del pueblo en los Municipios, en las Diputaciones Provinciales, en el Parlamento y en el Senado.

Una Constitución adónde los derechos de reunión y asociación sean respetados; adónde a los ciudadanos no se les moleste por el hecho de querer pensar libremente escribir y hablar, adónde cesen las bochornosas detenciones preventivas, donde cesen las deshonrosas conducciones por carreteras de seres inofensivos que no han hecho más delito que el querer exponer y propagar los nuevos ideales de redención sobre la tierra al igual que Jesucristo, adónde cesen de una vez para siempre todas las injusticias sociales, esta es, y no otra, la Constitución que España necesita para ser próspera y culta, para estar al nivel de las demás naciones civilizadas, para ser la España nueva de que tanto se habla y se ansia en la actualidad. A España debe dársele una Constitución, en fin, que sea modelo de civilización, de cultura y trabajo, que sea el disco de mira marcando el nuevo horizonte por donde han de regir las demás naciones de Europa, a esto deben tender toda preocupación y desvelar de los señores que tratan de reformar la Constitución Española, pues lo contrario sería ir contra la opinión liberal, contra el progreso; sería tanto, no lo olviden, como querer echar un remiendo viejo en un traje nuevo.

MIGUEL MUÑOZ

## Obra de previsión escolar

### CONCESIÓN DE DONATIVOS

Seguendo la labor de difusión de la previsión infantil en las Escuelas de Cataluña y Baleares que viene realizando la CAJA DE PENSIONES PARA LA VEJEZ Y DE AHORROS, como gestora en dichas regiones del Régimen oficial de Mutualidades Escolares, y de conformidad con las concesiones sociales otorgadas con motivo del IV Día Universal del Ahorro (31 Octubre 1928), el Consejo de Administración de la referida CAJA DE PENSIONES, en la sesión última, acordó la distribución de 30 premios para recompensar a los Maestros de las provincias de Barcelona, Gerona, Lérida, Tarragona y Baleares que más se hayan distinguido por su labor en el impulso y

desarrollo de la obra de la previsión infantil que realizan las Mutualidades Escolares establecidas en Cataluña y Baleares, y 500 para premiar a los niños Mutualistas de las referidas provincias que hayan demostrado lo más constancia en la práctica de las operaciones de ahorro y dote.

De dicho falle resultan premiados en la provincia de Baleares con tres «Libretas de Ahorro de Honor» con la Imposición de cien pesetas los maestros siguientes: D. Juan Fagella, de Ntra. Sra. del Pilar; D. Juan Bta. Crespi, de Establiments; D.ª Margarita Gamundí, de Fornells.

Los 38 mutualistas (niños y niñas) de la provincia de Baleares premiados con Bonificaciones de diez pesetas, a ingresar por mitad a sus libretas de ahorro y dote infantil, pertenecen a las siguientes Mutualidades y Agrupaciones Escolares: «La Hormiga», de Búger; «Ntra. Sra. del Perpetuo Socorro», de Establiments; «Alemany», de Galilea; «Minerva», de San Carlos; «Grupo Social de Previsión», de La Vileta; «San Pedro Acóstito», de Búger; «Monte-Toro», de Fornells; «Para Mañana», de Hostaleu; «Victoria Eugenia», de Galilea; «La Estrella del Cielo», de La Soledad; «Montaña», de Mancor; «San Cosme y San Damián», de Pina; «Reina Victoria», de Santa Catalina.

La CAJA DE PENSIONES PARA LA VEJEZ Y DE AHORROS está procediendo actualmente a la distribución de las Libretas de Honor a los maestros y a la entrega de los resguardos de las bonificaciones a los mutualistas premiados, a los cuales además se les ofrecen publicaciones de propaganda antiblastema editadas por la «Obra del Bon Mot», organismo filial de la Institución.

**OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.**

## EL TRABAJO FORZOSO

Uno de los problemas que más preocupa a los hombres progresivos es el que se relaciona con el trabajo forzoso.

Hay todavía regiones en el mundo en que los hombres se ven obligados a realizar trabajos contra su voluntad y sin remuneración adecuada en provecho de particulares. Estas reminiscencias del tiempo de la esclavitud y de la época feudal, son la negación de los principios más elementales de la justicia y van al encuentro de los intereses de la civilización.

Nada tiene de particular, por tanto, que en la XII Conferencia Internacional del Trabajo, que se celebró en Ginebra en junio último, este problema fuese puesto sobre el tapete y diera lugar a que los representantes de las razas oprimidas

hiciesen oír su voz y pronunciaran palabras que todos—gobiernos y organizaciones patronales y obreras—harían bien en meditar.

El número de julio de la revista «INFORMACIONES SOCIALES», el órgano de la Oficina Internacional del Trabajo que se publica en Madrid, está dedicado por completo a resumir los debates de la última Conferencia de Ginebra. En él figuran los discursos que pronunciarán los principales oradores, entre los cuales se encuentran varios delegados españoles, portugueses e hispanoamericanos.

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

INSTITUTO NACIONAL DE PREVISIÓN

## Premio Maluquer para obreros previsores

En la conmemoración del octavo aniversario de la implantación del Régimen legal de Retiro obrero obligatorio, el Instituto Nacional de Previsión instituye el Premio Maluquer para obreros previsores, que por este año se adjudicará con arreglo a las normas que se expresan a continuación:

1.º Podrán solicitarlo desde esta fecha hasta el primer día de enero de 1930, los asalariados que reúnan las condiciones siguientes:

a) Haber practicado con asiduidad aportaciones voluntarias en el Régimen de Libertad subsidiada o en el Régimen legal de Retiro obrero obligatorio, ya por el sistema de Mejoras, ya por imposiciones en la libreta reglamentaria de capitalización;

b) Demostrar que se ha hecho un esfuerzo económico extraordinario, mediante la relación de sus haberes y las cargas familiares.

2.º Los premios serán cincuenta, y no podrá exceder cada uno del 50 por 100 del importe total de las aportaciones voluntarias, hasta el límite máximo de doscientas pesetas por premiado.

3.º Las solicitudes para este premio deberán formularse al Instituto o a cualquiera de sus Cajas colaboradoras, hasta el 31 de diciembre del corriente año, en las impresos que se facilitarán a las Oficinas de dichas entidades. Los premios se adjudicarán el 27 de febrero de 1930, 22.º aniversario de la Ley fundacional del Instituto Nacional de Previsión.

Además de estos premios acordados por el Instituto Nacional de Previsión, han anunciado ya la concesión de premios análogos para los obreros previsores varias Cajas colaboradoras del mismo Instituto.

## La Juventud Socialista y la acción integral del proletariado

(Conclusión)

Por esta razón los periódicos socialistas llevan una vida precaria y no dan de sí todo el fruto que podrían dar, de ser atendidos debidamente por sus beneficiarios los trabajadores. Ejemplo: nuestro estimado paladín EL OBRERO BALEAR.

El comercio, a pesar de la tan alabada libre concurrencia, es una rueda inútil en el engranaje de la vida social cuyos servicios se cobra muy caros, por su escuela de intermediarios, por su afán de enriquecerse a toda costa eleva caprichosamente el precio de los elementos de subsistencia y los adulteran, con lo cual el valor adquisitivo de nuestros salarios está sujeto a las maquinaciones de los traficantes en productos elaborados por nosotros, en los cuales somos explotados por varios conceptos.

Esta explotación puede ser reducida a la mínima expresión mediante la constitución de cooperativas de consumo, en las cuales el obrero podría adquirir los géneros de buena calidad y al más bajo precio posible. Además estas cooperativas pueden prestar grandes servicios a la causa obrera, destinando parte de sus beneficios a propaganda y a socorro de los obreros organizados en caso de conflicto con sus patronos.

La Cooperativa de Carbón, de Oviedo envió 2.000 pesetas a los niños hambrientos de Rusia y donó 4.862 pesetas para ampliación del Centro Obrero de aquella capital.

El local que ocupa el Centro Socialista de Bilbao vale 263.206 pesetas y es propiedad de la Cooperativa Bilbaína.

La cooperación en Austria agrupa más de medio millón de afiliados y cuenta con un banco obrero. Las cuentas corrientes en 1926 fueron de 26.441.406 chelines y las ganancias se elevaron a 424.043 chelines.

Ved, pues, los beneficios que la cooperativa Socialista puede reportar a la

clase trabajadora. Sin embargo, triste es reconocerlo, en esta populosa ciudad de Palma, la clase obrera, con ser tan numerosa no practica ningún género de cooperación Socialista.

De todas estas omisiones, de todas estas inconsecuencias de la clase trabajadora Palmesana se deduce que desconoce la importancia de la lucha integral del proletariado, por cuya causa su organización no ha salido de su período inicial y se halla estacionada en un estado primitivo, simplista, cuyas consecuencias son tan desastrosas para la clase trabajadora como beneficiosas para las clases parasitarias. ¿Causas?

No es este el momento oportuno para analizarlas; digamos, ¡no obstante que esta tierra no parece abonada para hacer fructificar el ideal Socialista, y que los pocos que lo abrazaron, hasta ahora, no obstante su buena voluntad y su talento, han sido impotentes, sus esfuerzos se han estrellado contra la inmensa mole de ignorancia, de indiferencia de la clase obrera obstinada en no dejarse convencer. Y sin embargo hay que vencerla. Pero ¿quién vá a poner el cascabel al gato de la fábula?

Vosotros los jóvenes socialistas, y al decir jóvenes me refiero a todos, cual, quiera sea su edad, que sientan su espíritu agitado por ansias de renovación de justicia y de libertad.

Ardua tarea en verdad. Ello implica que los socialistas de ninguna época pueden aspirar a la exclusiva de pertenecer a los tiempos heroicos, pues en todas las épocas el socialismo ha exigido, exige y exigirá un minimum de heroísmo de sus afiliados, y si el hogar, jóvenes socialistas, os ha deparado la fortuna de asistir a la gran transformación social vuestra filiación política os impone el deber de ser actores de ella, es decir, de realizar vuestra parte de heroísmo.

Solo el amor puede conducirnos al sacrificio, pero el conocimiento es anterior al amor.

Estudad jóvenes amigos, al socialismo, adentraos en sus entrañas y entonces lo amareis lo bastante para sacrificaros por su triunfo.

# LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

- GRANDES ALMACENES DE TEJIDOS EN LANAS, SEDAS, ALGODONES -  
Y TODA CLASE DE ARTICULOS DE VESTIR Y VIAJAR

:-: Baratura de Artículos de Verano :-:

Por fin de temporada se realizan todas las existencias a

## PRECIOS BARATÍSIMOS

Visiten los escaparates y fíjense en algunos precios

Batistas para batas desde	0'50 ptas. metro
Tricot 140 cm. sin taras para ropa interior, de 5 ptas. metro a	2'50 » »
Crespones, grandes surtidos a	4'50 » »
Toallas propaganda	1'00 » una

### Gran Baratura en Sábanas y demás Artículos Blancos

VENTA DE TODOS LOS RETAZOS DE LA TEMPORADA

Gran surtido en sombrillas a PRECIOS económicos

Sastrería y Camisería a Medida

PRECIO FIJO :-: VENTAS AL CONTADO

65 San Miguel 67 = Bajos Casa Alzamora = Palma de Mallorca

A todo comprador que lo desee se le obsequiará con los ventajosos billetes RAYO Y RELAMPAGO.

## Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado  
y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUITADOR, 41.—PALMA

## AVISO DEL "REGENERADOR X"

Toda persona que adquiera un frasco del REGENERADOR X y no le haya hecho el efecto, puede manifestarlo donde lo haya adquirido y se le someterá a un régimen de cura gratuita.

De venta: Perfumería Royal, Quetglas y EL JAPON

## Libros en venta

DE VICENTE LACAMBRA:  
«Mi Calvario», ejemplar 3'50 pesetas  
«Amor y Trabajo», » 2'50 »  
«Yo no mato», » 2'50 »  
«El Supremo Juez», » 2'50 »

DE MARÍA CAMBRILS:  
«Feminismo Socialista», » 2'00 »

## "Manual del Obrero Asociado"

Los compañeros o colectividades que deseen adquirir este libro tan útil y necesario a las prácticas sindicales, pueden dirigirse al compañero Juan Colom en la Casa del Pueblo, de 7 a 9 de la noche.

IMPRESA  
de

Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>

En esta casa se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo, a una y varias tintas.

Calle de Socorro 93

## AVISO

Este periódico se halla en venta en los kioscos de las Plazas del Olivar, de San Antonio y del Raspiello y Lirala (Borne).

Imp. Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>—Socorro

DISPONIBLE